



**Rechtschreibung der deutschen Sprache und der
Fremdwörter**

Duden, Konrad

Leipzig [u.a.], 1915

Schreibung von von Zahlen durch Buchstaben.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-79316](https://nbn-resolving.de/urn:nbn:de:hbz:466:1-79316)

beide Formen nebeneinander, also nie das Auslassungszeichen, z. B. *komm[e]!*, *wasch[e]!*, d. h. *komm!* u. *komme!*, *wasch!* u. *wasche!* Die Zeitwörter »bringen« und »denken« gelten als schwache; sie lauten in der Befehlsform *bringe!* und *denke!*, verkürzt: *bring!* und *denk!* Die den Rücklaut zeigenden, der schwachen Abwandlung angehörigen Zeitwörter »senden« und »wenden« haben in der Befehlsform *sende!* und *wende!*, verkürzt: *send!* und *wende!* Auch bei andern Formen der Zeitwörter wird das aussfallende **Schlüß-e** durch das Auslassungszeichen ersetzt, z. B. *hab' ich, hätt' ich, das hör' ich gern, den preis' ich hoch, ich veranlass' ihn.*

Zusatz 5. Dasselbe gilt für das **Schlüß-e** der Hauptwörter, z. B. *Fried', Freud'*. Ausnahmen: *Hab* und *Gut*, *Reu* und *Leid*. Dagegen steht kein Auslassungszeichen in den verkürzten Formen von Eigenschaftswörtern auf **e**, z. B. *öd* und *leer*, *müd* und *matt*.

Zusatz 6. In Gedichten und besonders bei der Wiedergabe der Mundart ist das Auslassungszeichen nur in beschränktem Maße anzuwenden, da die scheinbar verkürzten Formen als Nebenformen anzusehen sind. Bestimmte Einzelschriften lassen sich nicht geben. Doch merke man, daß man auch bei Wiedergabe mundartlicher Formen das Auslassungszeichen anwendet, um das Verständnis zu erleichtern, z. B. *himmer't* (für: *himmer et [es]*); *bi't* (für: *bi et [bei dem]*); *an'n* (für: *an en san einen oder an den*); *in'n* (für: *in en sin einen oder in den*).

Zusatz 7. Vgl. auch S. XXXIII, S. 12 ff. v. u.

Über die Trennpunkte. — Ä, Ö, Ü, nicht: Ae, Öe, Üe.

Die Trennpunkte brauchen im Deutschen nur ganz vereinzelt angewandt zu werden. Sie sind überall unzulässig, wo ein Mißverständnis nicht möglich ist. So sind sie nie anzuwenden zur Trennung von **a** und **e**, **o** und **e**, **u** und **e**, auch nicht im Anfang großgeschriebener Wörter. Denn da hier der Umlaut nicht mehr durch **Ae**, **Öe**, **Üe**, sondern nur noch durch **Ä**, **Ö**, **Ü** bezeichnet werden darf, so muß **Ae**, **Öe**, **Üe** stets zweisilbig sein, und es kann z. B. *Aeronaut* nur vierstilbig gelesen werden.

Auch sonst wende man die Trennpunkte nur an, wo man glaubt, der unrichtigen Aussprache des Geschriebenen vorbeugen zu müssen, z. B. etwa in *Mänen*, nicht aber bei *Rhomboid*, *Atheist*, *Kafein*, *Wörtern*, die nicht leicht jemand falsch, d. h. zweisilbig, aussprechen wird. Doch ist auch bei derartigen Wörtern und bei der Nennformendung ieren, der ein **e** vorausgeht, durch den punktierten Strich (s. S. XIX, Zusatz 3) und oft auch durch das Tonzeichen der falschen Aussprache vorgebeugt, z. B. *Rhomboïd*, *Zelluloïd*, *treiteren*. Das vereinbarte amtliche Regelbuch erwähnt die Trennpunkte gar nicht.

Schreibung von Zahlen durch Buchstaben.

Nicht nur kurze, sondern auch lange Zahlen schreibt man in einem Worte, z. B. *seitstaufendneunhundertundzehn Jahre, sechzigtausendsiebenhundertsundachtundfünzig Mark*.

Schreibung von Zahlen durch Ziffern.

Die amtlichen Regelbücher geben zwar über diesen Gegenstand keine Vorschriften, doch lassen sich aus den amtlichen Schriftstücken und dem überwiegenden Gebrauch im Geschäftsleben und in wissenschaftlichen Werken folgende Regeln herleiten:

1. Zahlen von mehr als drei Stellen werden von den Einern nach links in dreistellige Gruppen zerlegt, die durch einen kleinen Zwischenraum (nicht durch einen Beistrich) voneinander getrennt werden, z. B. *3 560 687 M.*

2. Die Dezimalstellen werden von den ganzen Zahlen durch einen Beistrich getrennt, und zwar sind die Ziffern links und rechts von dem Beistrich meist gleich groß, z. B. *52,36 m, 1,8*. Die Anwendung kleinerer Ziffern hinter dem